

官報
号外
平成四年三月

号外 平成四年三月十一日

年歲四年三月十一日(水曜日)

○議事日程 第五号

日程 第五号

第一 中央選舉管理委員及び同予備委員の指名

○本日の会議に付した案件
一、新議員の紹介
一、議員狩野明男君逝去につき哀悼の件
一、日程第一
一、租税特別措置法の一部を改正する法律案、
法人特別税法案及び相続税法の一部を改正す
る法律案(趣旨説明)

○議長(長田裕二君) これより会議を開きます。
この際、新たに講席に着かされました議員を御紹介
いたします。

〔議席第二百七番、選挙区選出議員、宮城原選出、
萩野浩基君。〕

〔萩野浩基君起立、拍手〕

○議長(長田裕二君) 議長は、本院規則第三十三条
の規定により、萩野浩基君を法務委員に指名いた
します。

○議長(長田裕二君) 峰山昭範君から発言を求められております。この際、発言を許します。峰山昭範君。

〔峰山昭範君答弁〕

私は、ここに、皆様の御賛同をいただき、講員一同を代表して、故狩野明男君の御業績をしのび、謹んで哀悼の言葉をささげたいと存じます。

狩野君は、昭和九年に茨城県新治郡出島村にお生まれになりました。小学校二年のときに父君がニーエギニアで戦死され、さらに小学校六年のときに母君を亡くされ、幼くして御両親と決別されるという御不幸に見舞われました。以後、残された三人の御兄弟とともに、御親戚に離れ離れに育てられるという御苦労をなされたのであります。長じて県立土浦第一高校を経て慶應大学法学校部を卒業された後は、郷里の茨城県に戻り、一時農業に従事されました。その後、酒造会社や自動車販売会社の経営に参加されました。

昭和五十四年の衆議院総選挙に茨城県第一区から出馬、見事初当選を果たされ、衆議院議員を二期務められたのであります。衆議院では主に文教委員会に所属され、小中学校の教科書無償制度の存続に努力されたほか、国際社会の一員として日本の教育制度はもっと開かれたものにしなければならないという信念のもとに、議員立法である國公立大学における外国人教員の任用等に関する特別措置法の成立に全力を注がれました。君は、この立法作業の責任者として法律案の提案理由の説明や答弁を積極的に引き受けられるなどその実現に努力され、その結果、成立を見たのであります。

君は、幼いときに父君の戦死に遭遇されたことから積極的に遺族会の活動に参加され、みずから慰靈団の団長となつて、沖縄、中国、ビルマやニーギニア等の中部太平洋の島々の戦跡を訪れておられます。戦死された父君さらには多くの戦没者への熱い思いが、君を慰靈巡回へと駆り立てていたのではないかと思われます。

また、昭和五十六年に請われて私立水城高等学校長に御就任されました。君は福祉教育問題にも並み並みならぬ関心を抱いておられました。県立水戸聾学校の卒業式にはたびたび出席され、時折、手話を交えて祝辞を述べられたり、国会議員として初めて手づくりの点字の名刺をつくったと伺っております。また、結婚式に招かれた折にいただいた謝礼を新婚夫婦の名前でこっそり福祉施設に寄附されたエピソードもあり、このような話を伺うとき、幼いころ苦労された経験から生まれた、ハンディを負つた人にに対する君の温かい気持ちが伝わってくるようであります。

また、君は、合氣道五段の腕前を持ち、体調を崩される前は毎朝六キロのジョギングを欠かさず、衆議院時代には青梅マラソンにも参加されたそうであります。こよなくスポーツを愛された君は、みずから出版された本の奥付に「スポーツでいい汗流そう、一生懸命仕事に打ち込みいい汗流そう、地域社会のためいい汗流そう」という言葉を記しておられます。この言葉のとおり、君はもつと人のために、社会のために汗を流したかったのではないかと思うとき、五十七歳という若さで、志半ばでの早世はまことに残念でなりません。

君は、最近地元の茨城新聞に定期的に寄稿されをおられましたが、くしくもお亡くなりになられた二月二十六日の朝刊に、「恥つかしい献金疑惑」という見出しの随筆が掲載されました。この遺稿は、まさに政治家に警鐘を鳴らす君の遺言のようになります。政治への国民の不信が高まっている今日、清廉潔白、何ごとも情熱と信念を持つておられましたが、くしくもお亡くなりになられました。

事に当たつてこられた君のような人材を失うことには、国家にとりましても、本院にとりましても痛恨のきわみであります。

ここに、謹んで故狩野明男君の御業績とお人柄をしのび、院を代表して心から御冥福をお祈り申し上げ、哀悼の言葉とします。

○議長(長田裕二君) 日程第一 中央選舉管理会 委員及び同予備委員の指名

指名する委員及び同予備委員の数は、それぞれ五名でござります。

○片山虎之助君 中央選舉管理会委員及び同予備委員の指名につきましては、いずれも議長に一任することとの動議を提出いたします。

○小川仁一君 私は、ただいまの片山君の動議に賛成いたします。

○議長(長田裕二君) 片山君の動議に御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(長田裕二君) 御異議ないと認めます。

よつて、議長は、中央選舉管理会委員に堀家嘉郎君、皆川迪夫君、角尾隆信君、笠原昭男君及び鈴木一弘君を、また、同予備委員に花田潔君、金井和夫君、川辺博君、石田武君及び岡本富夫君を、それぞれ指名いたします。

○議長(長田裕二君) この際、日程に追加して、租税特別措置法の一部を改正する法律案、法人特別税法案及び相続税法の一部を改正する法律案について、提出者の趣旨説明を求めたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(長田裕二君) 御異議ないと認めます。羽田大蔵大臣。

〔國務大臣羽田孜君登壇、拍手〕

○國務大臣(羽田孜君) ただいま議題となりました租税特別措置法の一部を改正する法律案、法人特別税法案及び相続税法の一部を改正する法律案、以上三件につきまして、その趣旨を御説明申しあげます。

まず、租税特別措置法の一部を改正する法律案につきまして御説明申しあげます。

本法律案は、最近における社会経済情勢等にかんがみ、小規模宅地等についての相続税の課税價格の計算の特例を拡充するとともに、住宅対策等早急に実施すべき措置を講ずるほか、租税特別措置の整理合理化等を行うものであります。

以下、その大要を申し上げます。

第一に、土地の相続税評価の適正化に伴う相続税の負担調整に際して、居住用及び事業用の小規模宅地等についての相続税の課税價格の計算の特例を拡充することとしております。

第二に、住宅取得促進税制の適用期限を二年延長するとともに、三大都市圏における優良貸し家共同住宅に係る新築貸し家住宅の割り増し償却率を引き上げるほか、産業廃棄物の処理に著しく資する公害防止用設備の特別償却率を引き上げる等の措置を講ずることとしております。

第三に、課税の適正公平の確保を推進する等の観点から、企業関係の租税特別措置等につきまして特別償却制度等の一層の整理合理化を行うこととしているほか、みなし法人課税制度の停止、欠損金の繰り戻し還付制度の適用の停止、海外関係会社からの過大借り入れに対処するための過少資本税制の導入、青色申告特別控除制度の創設等の措置を講ずることとしております。

第四に、我が国の財政の現状にかんがみ、二年間の臨時の措置として、普通乗用自動車に係る消費税の税率を四・五%とする特例措置を講ずることとしております。

その他、相続税の申告書の提出期限について、現行の六ヶ月から段階的に延長するほか、相続税の延納・物納制度の改善合理化を図る等の措置を講ずることとしております。

以上、租税特別措置法の一部を改正する法律案、法人特別税法案及び相続税法の一部を改正する法律案につきまして、その趣旨を申し上げた次第であります。(拍手)

まして、実情に応じその適用期限を延長する等の措置を講ずることとしております。

次に、法人特別税法案につきまして御説明申しあげます。

本法律案は、我が国の財政の現状にかんがみ、法人特別税を創設するものであります。

具体的には、法人の各課税事業年度の基準法人税額から四百万円を控除した残額を課税標準とし、税率は二・五%とするなどいたしております。

また、課税事業年度は、平成四年四月一日から平成六年三月三十日までの期間内に終了する事業年度とすることとしております。

次に、相続税法の一部を改正する法律案につきまして御説明申しあげます。

本法律案は、土地の相続税評価の評価割合を地価公示価格水準の八割程度に引き上げる等の適正化に伴い、相続税等について負担調整等を行なうものであります。

以下、その大要を申し上げます。

まず、相続税の遺産に係る基礎控除について、法定額控除を現行の四千万円から四千八百万円に法定相続人比例控除を八百万円から九百五十万円に、それぞれ引き上げることとしております。

また、相続税の税率について、その税率区分の幅を拡大するとともに、相続税の補完税である贈与税の税率につきましても、所要の調整を図ることとしております。

その他、相続税の申告書の提出期限について、現行の六ヶ月から段階的に延長するほか、相続税の延納・物納制度の改善合理化を図る等の措置を講ずることとしております。

以上、租税特別措置法の一部を改正する法律案、法人特別税法案及び相続税法の一部を改正する法律案につきまして、その趣旨を申し上げた次第であります。(拍手)

○議長(長田裕二君) ただいまの趣旨説明に対し、質疑の通告がござります。順次発言を許します。

〔山田健一君登壇、拍手〕

○山田健一君 私は、日本社会党・護憲共同を代表いたしまして、ただいま議題となりました国税三法に関連いたしまして、總理並びに関係大臣に御質問申し上げたいと存じます。

その前に、一連の政府の景気判断に対しましてお尋ねをいたしたいと存じます。

政府は、昨年来ずっと、景気については強気の姿勢を示してまいりました。国会でのいろいろな質問に対しても、九二年度の政府予算案の成立、お尋ねをいたしたいと存じます。

そこで、昨年末の公定歩合の引き下げによって景気はソフトランディング可能だ、こう言ってこれらたわけであります。二月の中旬になってやつと景気後退の現状を認めることになりました。しかも、実は昨年の四月から景気は後退局面に入っていますが、二月の中旬になってやつと景気対策にしよいよもつて本腰を入れよう、こういう申し合われをされたようでありますけれども、九二年度政府見通しの実質成長率三・五%、これは依然として達成できるとお考えなのかどうなのかな、まずはこの点についてお尋ねをいたしたいと存じます。

二点目は、このたびの一連の景気判断がなされたきたわけであります。これはもう既に昨年から、産業界あるいは民間の調査機関等からもその甘さが指摘されてきたわけであります。どうやら、景気後退を認めれば一連の財政需要の膨らみを認めるを得ない、こうしたことで意図的に景気判断がおこられたのではないか、こういう疑問が出てきています。

その背景には、九二年度予算編成絡みで、いわゆる景気後退を認めれば一連の財政需要の膨らみを認めざるを得ない、こうしたことで意図的に景気判断がおこられたのではないか、こういう疑問が出てきています。

そこで三点目には、この景気後退の判断がおくられ、よく考えてみますと実質的に実態とは約一

ていかなければいけない、こういう現状が一方であります。事態は依然として解消していないのあります。配偶者が死亡した場合には次の世代の相続までは納税を猶予する等、そういった方策は考えられないのか、お尋ねをいたしたいと思います。

最後に、二十一世紀に向けて、高齢化社会への対応、あるいは国際貢献、地球環境対策等々考えますと、ますますもって財政需要が高まっていくことは事実であります。

こうした状況の中で昨年突然国際貢献税なるものが打ち出され、結局結果はつぶれたわけありますけれども、国際貢献という美名のもとに使途も明らかにされないままこうした税が出来られようとした、これはやはり問題だと言わなければなりません。

国際貢献あるいは地球環境対策、こういうものを考えた場合、私は、その財源を税だけに頼るということではなくして、フィランソロピーの概念の高まり、こういうものを受け、国民の善意、寄附でありますけれども、ある程度そこに依存をしてもいいのではないか、このように考えておりまして、もちろんその場合には思い切った寄附金控除というものが必要になつてまいります。

ちょうど今、私たちが貯金をする、その利子の二割を寄附してNGOに支援をしておる国際ボランティア貯金というのがあるようであります。加入者が六百万人、約二十五億円になるというふうに言われておりますが、少なくともこうした対象や使途を明確にした上で、時代やそして国際的な要請にこたえていける、そういう魅力ある制度の確立を検討してはいかがかと考えておりますが、

(号外)

官

総理の御所見をお尋ねいたしました。私の質問を終わります。ありがとうございました。(拍手)

〔國務大臣宮澤喜一君登壇、拍手〕

○國務大臣(宮澤喜一君) 経済の現状についての基本的な判断でござりますが、我が国経済の現状は、景気の減速感が広まっておりましてまさに難しい局面を迎えているというのが基本的な判断でございます。

したがいまして、平成四年度の予算編成に際し

まして、このよくな減速が企業家等の心理をこれ

以上冷え込ませないように、景気には十分配慮し

た施策を行う必要があると考えました。したがい

まして、財政的には非常に苦しい年度でございま

すけれども、一般会計を始め財政投融资計画、そ

れから実は地方財政においても単独事業を通じま

して非常に大きなものを計上していただいており

まして、いわゆる公共事業の拡充に、国、地方を

合わせまして最大限の努力を予算編成において

払つたところでござります。

また、金融面では、昨年の暮れに第三次の公定

歩合の引き下げが行われましたことは御案内のとおりでござります。

こく最近、関係閣僚におきまして、さらに景気

に十分配慮した施策を行う必要があるとの認識で

ございますが、この円滑な実施、これが定着す

ることが最も大事だと今考えております。三%の

税率を引き上げるということは私は考えておりま

せん。このことは明確に申し上げておきたいと存

じます。

それから、我が国の財政でございますが、御指

摘のようによく大きな国債残高を抱えておりまして、

二度と特例公債は発行しない、これを基本にいた

しております。そして、公債依存度の引き下げ等

によりまして公債残高がこれ以上累増しないよう

な財政体質をつくり上げていくことが重要な課題

とを考えます。今後ともこのような考えに沿いまし

て財政改革を推進していく必要がござります。そ

ういうふうに考えております。

それから、建設公債を今年度、平成四年度でご

ざいます。これが精いっぱいに発行いたしました。

これは経済の現状から見て、先ほど申し上げました

ようなやむを得ない理由からでございますが、他

方で償還もございますので、全体の残高の累増を

できるだけ食いとめていきたい、こう考えておる

わけでござります。

そこで、今後のいわゆる人口の高齢化あるいは

国際社会における我が国新しい貢献、そのよう

なもののは基本的に非常に強いものだ、旺盛なも

だ強いというふうに判断をいたしております。特

に、人手不足というものは各界各層の悩みではござ

いますけれども、中小企業にとりましてはこれは

省力化投資、合理化投資をせざるを得ないという

局面でもございますので、そういう投資の動機と

いうものは基本的に非常に強いものだ、旺盛なも

のだというふうに考えております。我が国経済が

そのような潜在成長力を十分に發揮できますよう

に、今後とも、景気の動向に十分注意を払いながら

経済のかじ取りを誤らないよう万全を期して

まいりたいと考えております。

それから、消費税につきましてお尋ねがござい

ました。

昨年十月に今法改正を実施いたしましたわけ

でござりますが、この円滑な実施、これが定着す

ることが最も大事だと今考えております。三%の

税率を引き上げるということは私は考えておりま

せん。このことは明確に申し上げておきたいと存

じます。

それから、我が国の財政でございますが、御指

摘のようによく大きな国債残高を抱えておりまして、

二度と特例公債は発行しない、これを基本にいた

しております。そして、公債依存度の引き下げ等

によりまして公債残高がこれ以上累増しないよう

な財政体質をつくり上げていくことが重要な課題

とを考えます。今後ともこのように考えに沿いまし

て財政改革を推進していく必要がござります。そ

ういうふうに考えております。

それから、建設公債を今年度、平成四年度でご

ざいます。これが精いっぱいに発行いたしました。

これは経済の現状から見て、先ほど申し上げました

ようなやむを得ない理由からでございますが、他

方で償還もございますので、全体の残高の累増を

できるだけ食いとめていきたい、こう考えておる

わけでござります。

〔國務大臣羽田孜君登壇、拍手〕

○國務大臣(羽田孜君) お答えを申し上げます。

まず、財政需要が急増するため意図的に景気後退の判断をおくらせたのじやないのかという御指摘でございますけれども、今總理からも申し上げましたように、我が国の経済というのは製造業を中心にして減速感が広まっていることは事実であろうと思っております。しかし、一方では、労働力の需給は依然引き締まり基調にあるなど経済の活動水準に底がたさを維持しつつ、インフレなき持続可能な成長経路へ移行する調整過程にあるというふうに考えております。

なお、景気に対する政府の現状の判断は月例経済報告で総合的に行うものでござりますけれども、御指摘のような九二年度予算編成との関係で経済情勢に関する判断を意図的におくらせたとの御指摘は当たらぬものということは申し上げられます。

消費税の税率の引き上げは行わないと約束できることかということは、これは総理からも何回もお答え申し上げておりますけれども、消費税につきましては、昨年十月から実施されている議員立法による法改正を円滑に実施することが最も重要なことでござして、今三%の税率についてどうこうするといったことは、これは念頭にないことをはつきりと申し上げておきます。

消費税の税率の問題は、基本的には、今後の財政需要の動向や税制全体としての負担のあり方などを踏まえまして、そのときの経済社会の条件のもとで国民が選択する事柄でございまして、国民の御理解なしには安易に税率の変更を行えるといふものではないと考えます。要するに、国民

の意向をそんたくし尊重して対応していくべき問題であるということを改めて申し上げる次第であります。

財政の中期展望は常識的に考えてということですが、歳出予算の一割を超えるなど依然として構造的な厳しさが続いておりまして、今後の中期的な財政運営につきましては、二度と特例公債を発行しないことを基本といたしまして、公債依存度の引き下げを図ること等によりまして公債残高が累増しないような健全な財政体質をつくり上げていくことが重要な課題であるというふうに考えます。

このような考え方方に沿いまして、御指摘の財政の中期展望においては、平成七年度におきましては公債依存度が五%を下回る水準を仮置きして、公債金収入を毎年度機械的に減額しているというのが皆様に御提示してあるところでございます。今後とも、中期的財政運営の新努力目標に沿いまして公債発行額をできるだけ圧縮するため、まずは租税特別措置を初めといたしまして、必要に応じて適宜見直しを行ってきたところであります。今回の法人特別税の創設は、当面の厳しい税収動向、財政事情に対応するため必要最小限の措置を講ずるとの観点に立ちまして、臨時の措置としてお願いしていることをぜひ御理解いただきたいと存じます。

それから、赤字法人の欠損繰り戻し二年間停止の趣旨でござりますけれども、全法人の半数近くが現在赤字申告をされておられます。このようないい中でこれからも私どもは進めていきたいと、いうふうに思っております。

二年後には法人特別税をやめるのかということ

小限の臨時的な措置であるということであります。今回の措置につきましては、三年度における税収の落ち込みによる財政収支の深刻化の影響が平成四年度のみならず少なくとも五年度に尾を引いていくことは避けられないと見られる一方、よ

が歳出予算の一割を超えるなど依然として構造的な厳しさが続いておりまして、今後の中期的な財政運営につきましては、二度と特例公債を発行しないことを基本といたしまして、公債依存度の引き下げを図ること等によりまして公債残高が累増しないような健全な財政体質をつくり上げていくことが重要な課題であるというふうに考えます。政府といたしましては、あくまで当面の財政事情に対応するとの観点に立って二年間の时限措置としてお願いを申し上げている、その言葉に尽りません。政府といたしましては、あくまで当面の財政

税制調査会において負担の公平確保の観点から赤字法人に対する課税のあり方について検討がされてきて、私どももそのことを受けながら検討しました結果、赤字法人の欠損金の繰り戻し還付制度についてその適用を二年間停止することとしておりますけれども、赤字法人課税の問題につきましては、税制調査会の答申などを踏まえまして、今後とも適切に対応してまいりたいことを申し上げたいと存じます。

みなし法人と青色申告の問題でありますけれども、みなし法人課税につきましては、課税の適正化の推進の観点からみなし法人課税制度を廃止する方向で検討することが適当との昨年末の税調答申の指摘等を踏まえまして、平成四年末で廃止することとしたものであります。他方、青色申告特別控除制度は、正規の簿記の原則に従つて記帳している事業者を対象として三十五万円の特別控除を認めることによりまして記帳水準を一層向上していくだこうという、青色申告の質的向上を図るということが基本にあることになります。

なお、小規模事業につきましては個人、法人を、その性格は異なっていても税制上は同一に扱うべしとする議論につきましては、所得税、法人税等において小規模企業のあり方についての方針的基本にかかる問題であることに加えまして、このような税制を考える上でその前提となる商法等において小規模企業のあり方についての方向が示されることが先決ではないかというふうに考えるところでございます。

また、租税特別措置による減収額の実績額を公表すべきであり、政策目的との関連で厳密な検証を、そして思い切った改廃をというお話であります。

すけれども、特定の政策目的に資するため租税特別措置といふものは行われておるものでございま
すが、公平、中立、簡素といった税制の基本原則を犠牲にしている面があり、當時そのあり方について吟味を行う必要があるうと思つております。

企業関係租税特別措置につきましては、連年にわたりまして厳しい見直しを行つてきておりま
して、今回の改正においても各種の租税特別措置について見直しを行つてあるところであります。

なお、租税特別措置による減収額につきましては、減収項目の中には実績に関する基礎データが得られないものもあること等から、全体として減

収額の実績値をお示することは困難であること

を御理解いただきたいと存じます。

配偶者が死亡された場合の異世代の相続まで納税の猶予をどうお話でありますけれども、配偶者に対します相続税につきましては、遺産額のうち法定相続分までは相続税を課さないこととする措置を既に講じておるところでございまして、新たに配偶者に対する納税猶予の特例措置を講ずることとはとり得ないということを申し上げざるを得ないことをお答え申し上げたいと存じます。(拍手)

〔國務大臣野田毅君登壇 拍手〕

○國務大臣(野田毅君) 私への御質問は二点あつたかと思います。

第一点の、景気判断について九二年度予算編成絡みでおくらせたのではないかという点につきましては、ただいま大蔵大臣から御答弁申し上げたとおりでございます。

第二点目の、景気動向指数の改定を含め景気判断の手法を改善すべきではないかという点についてでございますけれども、この点につきまして

は、御案内とのおり、政府としての正式の景気の現状判断は、月例経済報告におきまして日々の報

告時点で入手可能な最新の情報に基づき総合的に行つておるところであります。その際、当然のことながら、いろいろな統計、指標等に基づくばかりでなく、産業界、いろいろ各方面の方々の生の声をも十分参考にし、そして総合的な判断を行つておるわけでございます。

この景気動向指数等の問題でありますが、いわゆる景気の山、谷というこういう厳密な意味での基準の日付につきましては、これは専門的、技術的な側面から、十分それを表現するあるいはGNP、あるいは景気動向指数、これらの十分な長さのデータが必要であります。そこで、それらのデータが入手可能となりました時点で専門家の委員会の見解を参考として総合的に経済企画庁が判断をすることとなつておるわけであります。そこ

とと思つております。

しかし、政府としての経済運営の前提となりま

す景気判断は、いわゆる景気の山や谷がいつで

あつたかというようなことではなくて、足元及び

先行きに対するそのときの総合的な判断に基

づいて行つておるわけでございます。経済企画庁

としましては、今後とも内外の情勢を注視し、的

確な景気判断に努めてまいりたいと考えております。(拍手)

て、ただいま議題となりました三法律案に対して質問を行つものであります。

我が国経済は、設備投資の減少、住宅着工戸数の低迷、企業の軒並みの収益悪化などに見られるよう、バブル崩壊を受けて景気後退局面に入つており、これは政府の二月の月例経済報告が認め

るところであります。このような厳しい経済環境

を憂慮して、自民党首脳からは、日銀总裁の首を

切つてまで公定歩合を引き下げるべきだとの暴論

が飛び出す始末であります。総理としては、現下

の経済状況をどのようにとらえているのでしょうか。

また、金融政策や公共事業の前倒しなどを盛り込んだ総合経済対策を四月にも決定するとのこと

であります。その具体的な内容を示していただき

たいのであります。

さらに、その場合、公共事業の追加実施や公定歩合の引き下げなどを考へているのかどうか、ま

ずお伺いしたいのであります。

最近の景気低迷を反映して、平成三年度は二兆

八千億円もの大幅な税収不足が生じ、これを受け

た四年度予算では、建設公債の増發のほか五千四

百億円もの大増税となつております。さらに、こ

れを反映して平成四年度の国税における直間比率

は七四対二六と、税制改革前の昭和六十三年度に

比べ一ポイントも直接税偏重が進んでおり、政府

の約束に全く反しております。これでは何のため

の税制改革であったのであります。財政運

營、そして税制改革に対する真摯なる反省の弁

を、総理そして大蔵大臣から伺いたいのであります。

政府は、平成四年度改正は増税とはいっても現

行の税負担と同程度のものであると強弁しており

ますが、現在の経済情勢のもとでは景気に悪影響

を与える、かえつて税収減につながるとの懸念が広

がついているではありませんか。不況感がますます

強まる中で、平成三年度及び四年度の税収見込み

は達成可能なでありますでしょうか。大蔵大臣の所

見をいただきたい。

さらに、今回の增收措置の期限についても大い

に疑問があります。政府が主張しているように現

在の景気減速が一時的なものであるとすれば、増

税の期間は一年で十分であります。それをあえて

二年とするには明確な理由があるはずであります。

国民から見れば、今回の措置は二年後、つまり

平成六年度の消費税率引き上げを念頭に置いた

ものと受け取らざるを得ないのであります。二年

間とは消費税率引き上げまでの猶予期間なのでは

ありませんか。もしそのようなことがないとい

うのであれば、総理大臣及び大蔵大臣の明快なる答

弁を承りたいのであります。

さて、法人特別税や普通乗用自動車に係る消費税率の上乗せなど目に見える増税もさることながら、国民は目に見えない実質的増税にあえいでいるのであります。それは、物価が上昇するのに伴う、名目所得が増加すれば減税を実施しない限り再建の美名のもとに、平成元年度、二年度は六兆円ないし七兆円という大幅な自然増収が生じたためにかかわらず所得税減税を見送つてきました。こ

のため、税制改革後は国民の負担増は進む一方で

あります。景気後退期の今こそ思い切った所得税

減税が必要であり、これによつて直間比率の是正

すけれども、基本的には、個人消費はやはり堅調であるうと考えられますし、人手不足でございまして設備投資、殊に合理化・省力化投資、あるいは研究開発投資等々の意欲は強い。環境さえ整いますれば、企業がそれを必要と考えておることはないございません。

住宅投資でございますけれども、住宅ローンの金利がかなり下がっておりますので徐々に回復するのではないかというふうに考えております。平成四年度予算の早期成立をひとつお認めいただきましてその執行ができるだけ早くいたしますとともに、現在長短期金利ともかなり低目になつておりますので、さらにその浸透を図つてまいりたいと金融当局は考えております。

なお、公定歩合につきましては、御案内のように日本銀行の専管事項でございますので、その判断を信頼してまいりたいと考えております。それから、さきの税制改正におきまして、これはやはり所得、消費、資産に対する課税の間でバランスのとれた税体系を構築したいと考えたところでございます。

四年度の予算編成に当たりましては、税収動向、財政事情も厳しい中で、歳出を徹底的に合理化いたしました。また、税外収入も確保いたしましたし、他方で建設公債の発行額の増加等の努力をいたしました。また、税制面で御指摘のありました必要最小限の措置を講じざるを得なかつたという状況でございました。

そこで、直接税の比率、いわゆる直間比率がむしろ悪くなっているではないかということは、もし先年の大幅な税制改正をいたしませんでしたら所得課税は相当大きくなつていたと思われますのでございました。

そこで、直接税の比率、いわゆる直間比率がむしろ悪くなっているではないかということは、もし先年の大幅な税制改正をいたしませんでしたら所得課税は相当大きくなつていたと思われますのでございました。

そこで、直接税の比率、いわゆる直間比率がむしろ悪くなっているではないかということは、もし先年の大幅な税制改正をいたしませんでしたら所得課税は相当大きくなつていたと思われますのでございました。

で、あれがございましたのでまあこの程度にとどまつたと申し上げるべきでございましょうか。現実に、四年度の場合で申しますと、利子とか有価証券譲渡益課税の見直しがござりますので資産所得税収が増加しております。それから、地価税の収納が始まることによってこのような現象が起きたものと考えております。

先ほども御指摘がございました法人特別税の創設あるいは普通乗用車等に係る消費税の税率の特例措置、これは確かに一遍あそこでやめるというのを申し上げたわけでござりますので、やめることが本来ではなかつたかと仰せられれば、私はそれはそうあるべきであったと考えますけれども、我が国のことのよだな財政事情から、必要最小限の臨時的な措置としてお願ひをいたしておるものでございます。そういう意味で御理解を得たいと考えております。

なぜ二年間にしたかということを考へると、もう少し後に尾を引くということを考へまして二年間の措置をお願いいたしておるのでござります。これは消費税引き上げまでの猶予期間云々という気持ちは一切ございません。消費税がどうも平成三年度にあれだけの税取減がございました。これはどうも四年度一遍だけでは済みそぞならない時代になつて我が国はどうかしなければならないのだが、安易に国際貢献税というようなものを考えるべきでないということは、それは御指摘の意味は十分に理解をすることができます。

国際的貢献を果たしていかなければなりませんし、国民の間にそのような認識を広く持つていただくことはどうしても必要なこととござりますから、それにふさわしいいろいろな財源措置も工夫をしていかなければなりませんし、また、我が国が今そのような地位に立つたということからそのような国民経済の運営をしていかなければならぬ。従来のよう国内の需要だけを考えていることがいよいよできないようなそういう国際的な立場、責任を持つようになつたということから、そういうことを頭に置きながら国民経済を運営するということが私は何よりも第一に必要ではないかというふうに考えておるところでございます。

残りの問題につきましては関係大臣からお答えを申し上げます。(拍手)

○國務大臣(羽田孜君) お答え申し上げます。

まず、財政運営、税制改革に対する反省の弁と

な見直しが図られたところであります。

四年度予算編成に当たりましては、極めて厳しい財政事情のもとで、財政改革を推進するという観点から、まず既存の制度、施策についての見直しを行なうなど歳出の徹底した節減合理化、また税外収入の確保など可能な限りの努力を払ったところでござりますけれども、当面の厳しい税収動向、財政事情に對応するため、建設公債の発行額を増加させ、また税制面におきましても必要最小限の措置をとらせていただいたというところであります。

四年度の予算におきまして直接税の比率は抜本改革前と比べまして一歩程度高くなっていますけれども、これは、直接税については利子・有価証券譲渡益課税の見直し、地価税の導入、法人特別税の創設、また間接税につきましては石油臨時特別税の失効等によるものでござります。

なお、この間の個人・法人所得の増加等を勘案いたしましたと、もし仮に大幅な所得課税の減税を行なふふうに考えられることを御留意いただきたいと存じます。

官 報 (号 外)

なお、平成三年度、四年度の税収の見込みでありますけれども、三年度の税収につきましては、補正予算におきまして、それまでの税収の実績、大法人に対します聞き取り調査の結果等を踏まえて見直しを行いまして、二兆七千八百二十億円の減額補正を計上したところでございます。今後の税収動向を注視してまいりたいというふうに考えます。また、平成四年度税収につきましては、見積もり時点までの課税実績ですとか政府経済局通じの諸指標を基礎といたしまして個別税目ごとに積み上げによります見積もりを行い、税制改正による増収見込み額を織り込んで六十二兆五千四十九億円と見積もつたところでございまして、私どもがいたしましては適正なものであるというふうに考えております。

いずれにいたしましても、総理からも何回も上げてありますように、消費税については、三者の税率についてどうこうするということはなく念頭にないということを申し上げておきます。パート課税につきましてでありますけれども、パートの所得者につきましては、先般の税制改革におきまして配偶者の特別控除の創設、拡充を行いました。それによりまして、パート主婦の収入が非課税限度を超えると夫と妻を合わせた世帯の手取りが減る、いわゆる逆転現象が生ずるとパート問題は既に解消しておるということは申上げられます。さらに、平成元年十一月、いわゆるパート減税の実施によりましてパート収入の課税限度額は九十二万円から百万円に引き上げられておりまして、パート世帯につきましては、じ世帯収入の片稼ぎ世帯あるいは共稼ぎ世帯と比べましても負担が軽くなつておるわけであります。こういった点を見ましたときに、税制面で最大限の配慮をしておるものであるということをパートで働く御婦人でございましても一人で年金申し上げたいと思います。

の課税問題は既に解決済みし、今後、パートの雇用問題をパート問題を雇用政策あるう考えていくのかというこればならない問題であろうと、その問題を解決するための方法論を確立する必要があります。株式譲渡のあり方については、その所得の性格等の公平を図るために分離課税の移行問題も含め見直しの移行問題も含め見直しのあり方については、先般のこれまでおりまして、この規へておらずして、この規の問題は、税制で論ずるらの問題は、税制で論ずるしるこれは本来別の事柄であります。

証券税制の見直しの問題でありますけれども、御提言、私どもも承つておるところでございまして。ただし、最近の株価の動向は、現行税制に問題があるために生じているとは考えておりません。いずれにしても、証券税制にかかる問題については、課税の適正公平の確保の観点や税制全体のあり方、財政事情等を総合的に勘案しつつ、中長期的に検討していくべきものであろうといふように考えます。

また、財形貯蓄に関しましてでありますけれども、財形貯蓄の非課税制度は、一般の預貯金型を原則課税とする中で、勤労者に限つて住宅貯蓄及び年金貯蓄について特に元本五百万円までの利子を非課税とするものでございまして、勤労者の皆様には十分配慮されているものであるというふうに申し上げられます。この非課税限度額の引き上げにつきましては、自営業者や多額の貯蓄をする余裕のない勤労者など、この非課税制度の特典を活用できない者とのバランスを失しかねないと、また、現在の平均貯蓄残高は約百五万円にな

これらの措置の期限につきましては、平成三年度の税収減による財政收支の深刻化の影響が少なくとも五年度にもやはり尾を引いていくことは避けられないものであらうということであります。過去におきましても、税収確保のためにとられました法人関係の臨時措置の期限というのはおおむね実は二年間とされてまいっております。こういったことから今回も二年間をとつたわけでありますけれども、消費税の税率引き上げまでの猶予期間といった趣旨ではないということであります。

間百万円を超えるような収入があれば、税法上、夫の被扶養者ではなくて独立した納税者として扱い、夫の負担をしていただかべきものと考えられます。これ以上の非課税限度の引き上げというのではなく、むしろ税の公平の面からも問題があろうと思つておりますし、国際的にも日本のこの課税の最低限、というの非常に高いものであるということでもあります。

なお、パート収入の非課税限度と類似の問題としてしまして、いわゆる扶養手当における家族の所得制限ですとか、夫が加入されていらっしゃります。

納税者番号制度の導入につきましては、制度の前提となります番号をどうするか等についての幅広い視点から検討を行う必要があるとともに、プライバシー問題や、制度導入に伴い国民が受忍しなければならない煩わしさや費用等の問題についての国民の理解と合意が形成されているかどうか、これが重要な問題であるうと思思います。こうした考え方を踏まえまして、税制調査会に納税者番号等検討小委員会がございますが、これを再開いたしまして、私どもはささらにこの検討の結果を見詰めていきたいというふうに思っております。

かすぎないという問題があります。
なお、本制度が勤労者に対する特別の優遇措置であることに照らせば、貯蓄限度額を超すほどの残高をお持ちになる方についてさらに優遇するということは、これは困難なことであろうとうとを申し上げざるを得ません。

ます健康保険などににおける問題があります。これとよりは、むしろうとうふうに考
題の解決のために、いは社会政策の上でどうして検討していくかなければ、と思つております。
利子所得及び有価証券
ございませんけれども、これは総合課税を原則とする式譲渡益課税につきまして、實質的に応じまして、実質的税が採用されておる利益や利子に対する課税の改正の際、総合課税を行う旨の規定が設け定の定めるところに従いと考えております。
納稅者番号制度の導入
前提となります番号を広い視点から検討を行なうべき問題や、制度なればならない煩わての国民の理解と合意、これが重要な問題か、これが重要な問題でした考え方を踏まえ、番号等検討小委員会がいたしまして、私ども見詰めていきたいといつて、いたしまして、私ども

先般の自民党の「当面の経済施策について」といた御提言、私どもも承つておりますところでございました。ただし、最近の株価の動向は、現行税制に問題があるために生じているとは考えておりません。いずれにしても、証券税制にかかる問題については、調税の適正公平の確保の観点や税制全体のあり方、財政事情等を総合的に勘案しつつ、中長期的に検討していくべきものであろうといふに考えます。

また、財形貯蓄に閑しましてでありますけれども、財形貯蓄の非課税制度は、一般の預貯金と原則課税とする中で、勤労者に限つて住宅貯蓄及び年金貯蓄について特に元本五百円までの利子を非課税とするものでございまして、勤労者の皆様には十分配慮されているものであるというふうとは申し上げられます。この非課税限度額の引き上げにつきましては、自営業者や多額の貯蓄をおこなう余裕のない勤労者など、この非課税制度の特典を活用できない者とのバランスを失しかねないと、また、現在の平均貯蓄残高は約百五万円にかすぎないという問題があります。

なお、本制度が勤労者に対する特別の優遇措置であることに照らせば、貯蓄限度額を超すほどの残高をお持ちになる方についてさらに優遇するということは、これは困難なことであるうといふことを申し上げざるを得ません。

赤字法人についてでありますが、これは先ほども申し上げましたけれども、全法人の半数近くが赤字申告をされております。このような実態を把握するに、赤字法人といえども、租税によって賄わよる公共サービスを受益しているということを考え

ましたときに何らかの応益的負担を求めるべきではないかという意見もあることを承知しております。このような意見を踏まえまして、これまでで税制調査会において負担の公平確保の観点から赤字法人に対する課税のあり方について検討が行われてきたところであります。

いての相続税の課税の特例を拡充することとしておりまして、地価上昇に関しては十分配慮したものというふうに考えております。

上、お答えいたしました。(拍手)

今回、赤字法人の欠損金の繰り戻し還付制度についてその適用を二年間停止することとしておりますけれども、赤字法人課税の問題につきましては、税制調査会の答申などを踏まえまして、今後ともさらに適切に対処していくたいということを申し上げます。

賃や被服費などと同様に典型的な生計費であることから、家賃だけを取り出して特別の控除を設けることは基本的な問題があるほか、より高額の家賃を払っている者がより大きな恩典を享受するというふうになります。また、家賃控除の創設は賃貸の住宅への需要だけを刺激することになりまして、優良な賃貸住宅の供給には伸びつかないであろうと思つておりますし、これは各國とも国自身がそういう措置をとつておらないといふことを申し上げたいと存じます。

相続税の軽減措置でございますけれども、この基本的な考え方は、健全な個人の資産の形成と国民生活の安定に配慮しつつ、富の分配の不公平を是正するという役割を担うのがそのあるべき姿と考えております。今回の改正におきましても、相続税の負担調整のために税率適用区分の幅の拡大を図りつつも、最高税率七〇%を維持するなど資産再配分機能は損なわれていないと考えます。

おいての相続税の課税の特例を拡充することとしておりまして、地価上昇に關しては十分配慮したるものというふうに考えております。

以上、お答えいたしました。(拍手)

〔國務大臣山崎拓君登壇、拍手〕

○國務大臣(山崎拓君) 政府といたしましては、現行の第六期住宅建設五ヵ年計画におきまして、大都市の借家世帯の居住水準が低いことにかんがみまして、標準的な世帯向け賃貸住宅の供給に重視的に取り組むことといたしております。このための税制上の措置として、平成四年度において、建設促進税制を創設することといたしたところでござります。

なお、家賃控除制度の創設につきましては、た
だいま大蔵大臣が申し上げましたとおり、家賃は
食費や被服費と同様に典型的な生計費でございま
して、家賃だけを取り出して特別の控除を設ける
ことには、税制面のあり方といいたしまして基本的
な問題があるとされて いるところでござります。
(拍手)
○議長(長田裕二君) これにて質疑は終了いたし
ました。

本日はこれにて散会いたします。

午前十一時二十五分散会

出席者は左のとおり。

議長 長田裕二君
副議長 小山一平君

安君
寺崎
昭久君

足立 鈴生
木庭健太郎君 良平君
西川 木官 和彦君 妹吉君
及川 勝木 健司君
勝守 有信君
鶴岡 洋君
喜屋武真榮君
小西 博行君
中野 鐵造君
和田 教美君
山田 勇君
前田 繁男君
和田 哲也君
中西 珠子君
峯山 昭範君
田中 正巳君
土屋 義彦君
閔根 哲男君
星野 則之君
成瀬 守重君
前島英三郎君
下稻葉耕吉君
石井 哲夫君
田辺 道子君
山岡 賢次君
岡野 裕君
斎藤 文夫君

今泉	隆雄君	大島	慶久君	大塚清次郎君	猪熊	重二君	小野	清子君
大島	慶久君	下村	泰君	白浜	一良君	寛至君	竹山	清子君
下村	泰君	大塚清次郎君	猪熊	重二君	小野	清子君	吉川	久世
泰君	大塚清次郎君	猪熊	重二君	小野	清子君	吉川	久世	鈴木
大塚清次郎君	猪熊	重二君	小野	清子君	吉川	久世	鈴木	中曾根弘文君
猪熊	重二君	小野	清子君	吉川	久世	鈴木	貞敏君	中曾根弘文君
重二君	小野	清子君	吉川	久世	鈴木	貞敏君	竹山	太三君
小野	清子君	吉川	久世	鈴木	貞敏君	竹山	太三君	方榮君
清子君	吉川	久世	鈴木	貞敏君	竹山	太三君	方榮君	太三君

原文兵衛君	柳川	大木	梶原	石井	下条進一郎君	清君
野末	坂野	高木	上杉	倉田	松尾	須藤良太郎君
陳平君	重信君	沢田	村上	正邦君	正明君	鎌田
文兵衛君	功君	松浦	高木	光弘君	寛之君	尾辻
	一精君	坂野	原文兵衛君	雄山君	合馬	永野
		重信君		官平君	石渡	茂門君
					井上	章平君
					藤田	清元君
					松尾	敬君
					高木	茂門君
					柳川	吉夫君
					北	友治君
					秋山	修二君
					宮崎	筆君
					陣内	孝雄君
					井上	要人君
					大島	吉夫君
					井上	省吾君
					鈴木	幸男君
					仲川	孝君
					下条進一郎君	覺治君

岡部	三郎君	関口	惠造君
宮澤	弘君	井上	裕君
佐々木	満君	山本	富雄君
服部	安司君	世耕	政隆君
遠藤	要君	岡田	広君
斎藤	十朗君	平野	清君
平野	秀夫君	二木	清水壽子君
斎藤	山人君	木暮	鹿熊
十朗君	永田	永田	良雄君
清君	松浦	松浦	孝治君
秀夫君	石川	石川	弘君
山人君	西田	片山虎之助君	西田吉宏君
鹿熊	石原健太郎君	吉川	芳男君
良雄君	向山	森山	眞弓君
孝治君	一人君	藤井	孝男君
弘君	福田	福田	智治君
西田吉宏君	昭子君	吉川	宏一君
芳男君	大鷹淑子君	森山	眞弓君
智治君	初村滝一郎君	藤井	孝男君
宏一君	斎藤栄三郎君	山東	昭子君

官 報 (号 外)

地方交付税法等の一部を改正する法律案(閣法第一五号) 同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。よって議長は即日これを委員会に付託した。

旅券法の一部を改正する法律案(閣法第三三号) 沖縄振興開発特別措置法及び沖縄の復帰に伴う特別措置に関する法律の一部を改正する法律案(閣法第二二号) 外務委員会に付託

同日本院は、次の衆議院提出案を可決した旨衆議院に通知した。

平成三年度の水田農業確立助成補助金についての所得税及び法人税の臨時特例に関する法律案 同日議長は、次の委員派遣承認要求を承認した。

委員派遣承認要求書

一、目的 産業の動向、流通構造、社会資本整備等国民生活に関する諸問題の実情調査

一、派遣委員

大島 友治	清水嘉与子
刈田 貞子	近藤 忠孝
寺崎 昭久	谷畑 孝
三重野栄子	池田 治
一、派遣地 愛媛県 広島県	
一、期間 二月十七日から同月十九日まで三日間	

一、費用 概算八〇七、五八〇円

右のとおり議決した。よって參議院規則第八十条の八において準用する第百八十条の二により承認を求めます。

平成四年二月十四日

国民生活に関する調査会長 遠藤 要

参議院議長 長田 桂二殿

同日本院は、国家公安委員会委員に岩男寿美子君を任命することに同意した旨内閣に通知した。

同日本院は、中央社会保険医療協議会委員に井原哲夫君及び館龍一郎君を任命することに同意した旨内閣に通知した。

同日本院は、航空事故調査委員会委員長に竹内和之君 同委員に東昭君、東口實君、宮内恒幸君及び吉末幹昌君を任命することに同意した旨内閣に通知した。

同日本院は、労働保険審査会委員に小川博君及び山口泰夫君を任命することに同意した旨内閣に通知した。

同日次の法律の公布を奏上し、その旨衆議院に通知した。

平成三年度の水田農業確立助成補助金についての所得税及び法人税の臨時特例に関する法律

去る二月十五日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。よって議長は即日これを委員会に付託した。

輸入の促進及び対内投資事業の円滑化に関する臨時措置法案(閣法第一六号)。

商工委員会に付託

通信・放送衛星機構法の一部を改正する法律案(閣法第二七号)

有線テレビジョン放送の発達及び普及のための有線テレビジョン放送番組充実事業の推進に関する臨時措置法案(閣法第一八号)

通信委員会に付託

同日次の質問主意書を内閣に転送した。

米海軍艦船の「母港」に関する質問主意書(既正敏君提出)

去る二月十七日議長において、次のとおり常任委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。

大蔵委員
農林水産委員
沖縄及び北方問題に関する特別委員

辞任 近藤 忠孝君 辞任 林 紀子君 辞任 会田 長栄君

補欠 近藤 忠孝君 辞任 林 紀子君 补欠 谷本 魏君

同日議長において、次のとおり特別委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。

沖縄及び北方問題に関する特別委員

辞任 大浜 方栄君

補欠 須藤 良太郎君

同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。

(閣法第三三二号)

労働安全衛生法及び労働災害防止団体法の一部を改正する法律案(閣法第三三二号)

地域改善対策特定事業に係る国の財政上の特別措置に関する法律の一部を改正する法律案(閣法第三二一號)

参議院議員斎正敏君提出自衛のための必要最小限度の武力の規模に関する再質問(答弁するところがでる期限三月十一日)

参議院議員斎正敏君提出防衛庁における「部外秘」に関する質問(同三月七日)

同日内閣から、財政法第四十六条第二項の規定による平成三年度第二・四半期における国庫の状況の報告を受領した。

去る二月十九日次の質問主意書を内閣に転送した。

「日米グローバル・パートナーシップに関する法律案(閣法第三二一號)

同日内閣から、財政法第四十六条第二項の規定による平成三年度第二・四半期における予算使用の状況の報告を受領した。

同日議長は、本年二月二十四日にモンゴル国とわが国の外交関係樹立二十周年を迎えるに際し、ラドナースムベレル・ゴンチグドルジ同国国家

小会議議長宛祝電を発送した。

去る二月十八日議長において、次のとおり特別委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。

沖縄及び北方問題に関する特別委員

辞任 須藤 良太郎君

補欠 大浜 方栄君

右のとおり議決した。よって参議院規則第八百八十二条により承認を求めます。

平成四年二月十八日

参議院議長 長田 裕二殿

関する特別委員長 福田 宏一

同日議員から次の質問主意書が提出された。

「日米グローバル・パートナーシップに関する法律案(閣法第三二一號)

東京宣言についての質問主意書(既正敏君提出)

同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。

(閣法第三三二号)

労働安全衛生法及び労働災害防止団体法の一部を改正する法律案(閣法第三三二号)

地域改善対策特定事業に係る国の財政上の特別措置に関する法律の一部を改正する法律案(閣法第三二一號)

参議院議員斎正敏君提出自衛のための必要最小限度の武力の規模に関する再質問(答弁するところがでる期限三月十一日)

参議院議員斎正敏君提出防衛庁における「部外秘」に関する質問(同三月七日)

同日内閣から、財政法第四十六条第二項の規定による平成三年度第二・四半期における国庫の状況の報告を受領した。

去る二月十九日次の質問主意書を内閣に転送した。

「日米グローバル・パートナーシップに関する法律案(閣法第三二一號)

同日議長は、本年二月二十四日にモンゴル国とわが国の外交関係樹立二十周年を迎えるに際し、ラドナースムベレル・ゴンチグドルジ同国国家

は即日これを外務委員会に付託した。

アジア＝太平洋郵便連合一般規則及びアジア＝太平洋郵便条約の締結について承認を求めるの件(閣法第四号)

同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。

(閣法第三二一號)

地方拠点都市地域の整備及び産業業務施設の再配置の促進に関する法律案(閣法第三二四号)

同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。

(閣法第一号)

同日内閣から、次の質問については、いずれも検討する必要があり、これに日時を要するため、それぞれ明示する期限までに答弁する旨の国会法第七十五条第二項後段の規定による各通知書を受領した。

参議院議員斎正敏君提出自衛のための必要最小限度の武力の規模に関する再質問(答弁するところがでる期限三月十一日)

参議院議員斎正敏君提出防衛庁における「部外秘」に関する質問(同三月七日)

同日内閣から、財政法第四十六条第二項の規定による平成三年度第二・四半期における国庫の状況の報告を受領した。

去る二月十九日次の質問主意書を内閣に転送した。

「日米グローバル・パートナーシップに関する法律案(閣法第三二一號)

同日議長は、本年二月二十四日にモンゴル国とわが国の外交関係樹立二十周年を迎えるに際し、ラドナースムベレル・ゴンチグドルジ同国国家

投資の相互促進及び相互保護に関する日本国とトルコ共和国との間の協定の締結について承認を求めるの件(閣法第一号)

同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。

(閣法第三二一號)

在朝鮮国連軍に関する再質問主意書(既正敏君提出)

同日内閣から次の質問主意書を受領した。

参議院議員斎正敏君提出米海軍艦船の「母港」に関する質問に対する答弁書

同日内閣から次の質問に対する答弁書

参議院議員村沢牧君提出米の市場開放問題に関する質問に対する答弁書

参議院議員斎正敏君提出米海軍艦船の「母港」に関する質問に対する答弁書

去る二月二十六日及び二十七日の一日間

農業改良資金助成法の一部を改正する法律案(閣法第三六号)

同日内閣からの質問が提出された。

同日議長は、本年二月二十四日にモンゴル国とわが国の外交関係樹立二十周年を迎えるに際し、ラドナースムベレル・ゴンチグドルジ同国国家

は即日これを外務委員会に付託した。

アシア＝太平洋郵便連合一般規則及びアシア＝

太平洋郵便条約の締結について承認を求めるの件(閣法第四号)

同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。

(閣法第三二一號)

地方拠点都市地域の整備及び産業業務施設の再配置の促進に関する法律案(閣法第三二四号)

同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。

(閣法第一号)

同日内閣から予備審査のため次の議案が送付された。

(閣法第三二一號)

同日議長は、本年二月二十四日にモンゴル国とわが国の外交関係樹立二十周年を迎えるに際し、ラドナースムベレル・ゴンチグドルジ同国国家

は即日これを外務委員会に付託した。

官 報 (号 外)

官 報 (号 外)

者・担い手の不足、耕作放棄地面積の増大等多くの困難な問題に直面している。他方、国際的には、世界最大の農産物輸入国である我が国において、牛肉・オレンジの輸入自由化等の実施とも相まって、我が国農業・農政の国際化が進展してきたが、現在交渉中のガット・ウルグアイ・ラウンドにおける農業交渉では、国境措置として関税化が議論され、海外からの米の市場開放圧力が高まっている。

このように、我が国農業を取り巻く諸情勢は、近年に例を見ないほど厳しい。しかし、ウルグアイ・ラウンド農業交渉が最終局面を迎えており、政府は、日本農業とりわけ米を守るために、毅然たる態度を内外に明らかにすべきである。國內においても、米の自由化、関税化に反対し、あるいはミニマム・アクセスにも反対する運動がある。農民、農業団体だけでなく、労働者団体及び消費者団体においても起こっている。国民の世論調査にもその結果が表れており、また、全国の地方自治体の九割もが米の自由化反対の決議等を行ってかかる見地に立って、以下質問する。

一 米をめぐる内外の状況の認識について

政府は、我が国農業における米の重要性をどのように認識しているのか。また、米をめぐる内外の状況をどのように把握し、認識しているのか明確にされたい。

二 ダンケル事務局長の農業交渉合意案について

一九八六年九月、交渉開始が宣言されたガット・ウルグアイ・ラウンドにおいて、我が国は、交渉当初より食料安全保障の観点から、基礎的食料については所要の国内水準を維持する

ために必要な国境調整措置を講ずることを主張してきた。

かかるに九一年十二月二十日、ダンケル事務局長から提示された農業交渉合意文書案は、関税以外のすべての国境措置を関税に転換し、転換後の関税を削減するとともに、ミニマム・アクセスを設定する、国内支持を削減するとなつていている。

一方、輸出補助金は撤廃することなく、削減するに過ぎない。このことは、輸出補助金に比し、国境措置の取扱いにバランスを欠いており、なかなか、合意文書案本文には食料安全保障等が配慮されておらず、例外なき関税化に入ることのできないものであると考えるが、よって我が国の米輸入制限措置についても関税化が求められることになる。

このような案は、我が国としては絶対に受け入れることのできないものであると考えるが、政府はダンケル合意文書案をどのように評価しているのか。

三 国会決議と政府の対応について

政府は國權の最高機關である国会の決議を尊重すべきであるのに、これまでたびたび国会決議軽視の態度がうかがえるのは納得できない。

1 国会決議に対する政府の基本的認識を明らかにされたい。

2 言うまでもなく、衆参両院において、これまで繰り返し決議を行ってきており、すなわち、本院本会議においては、「食糧自給力強化に関する決議」(第九十一回国会 昭和五十五年四月二十三日)、「米の需給安定に関する決議」(第一回国会 昭和五十九年七月二十一日)、「米の自由化反対に関する決議」(第百十

三回国会 昭和六十三年九月二十一日)が三度にわたり行われている。特に、本院においては、「米の完全自給」を明記している。

また、本院農林水産委員会においても、「農畜水産物の輸入自由化反対に関する決議」(第九十六回国会 昭和五十七年五月十三日)、「農林水産物の市場開放問題に関する決議」(第二回国会 昭和六十年五月三十日)がいずれも全会一致で行われている。

なお、同様の決議が衆議院の本会議及び林水産委員会で行われているところである。さらに、本院農林水産委員会では、農業を取り巻く厳しい内外の諸情勢下において、我が国の農業の振興と国民食生活の安定のため、米の完全自給方針の堅持、食料自給率の引き上げ、中山間地域農業の振興等六項目にわたる「農業政策の拡充に関する決議」(第二回国会 平成元年十一月十七日)を全会一致で行っている。

そこで、ウルグアイ・ラウンド農業交渉に当たり、政府は、これまで国会決議をどのように理解し、対処してきたのか明らかにされたい。

ド農業交渉において、今後、国会決議の趣旨をどのよう形で反映させるつもりなのか政府の決意を明らかにされたい。

5 牛肉・オレンジ交渉では、結局、政府は国

会決議に反する対応をとった。米の市場開放問題についても、政府が同様の対応をとるならば、その責任は厳しく問われねばならない。仮にそうなったとき、具体的にどうがいざれも全会一致で行われている。

6 な形で責任を取るつもりなのか明らかにされたい。

7 さらに、前内閣の海部総理も、施政方針で対処する旨、表明している。

8 しかし、宮澤総理は、第二回国会の施政方針演説において、米については、これまでの

9 の基本方針のもと、相互の協力による解決に向けて、最大限の努力を傾注すると述べるにどまり、米についての方針が明瞭にされておらず、そのため、柔軟に対応するのではないかと危惧する声が伝えられている。

そこで、歴代総理のように、米についての基本方針と決意を明確にすることを求める。

10 また、総理は、この問題について、毅然たる態度をとり、我が国の立場を堂々と主張して、

官報(号外)

我が國の将来の方針を誤ることなく今後とも臨むべきであると考えるが、政府の見解を明らかにされたい。

五 米の関税化に対する我が國の対応について

ダシケル事務局長の農業交渉合意案によれば、我が國の米輸入制限措置についても関税化が求められることになるが、これに対し関税化を拒否すべきである。

1 関税化は、当初高関税が維持できたとしても、徐々に関税率の引下げを求められ、将来的には、極めて低い水準まで引き下げられてしまふ可能性が大きい。そして、このような完全自由化に追い込まれた場合、例えば米政策研究会の予測によると米供給量の六十四パーセントが輸入米に置き換わり、我が国の米生産は壊滅的打撃を受けるものとされている。また、仮に高関税を長期にわたり維持できたとしても、関税化は、高額の輸出補助金や為替相場及び国際価格の変動の前には無力であり、輸入の拡大を食い止めるとは困難である。

このようだ、関税化は、自由化そのものであり、我が國農業・農村を守り、また食料安全保障を確保し、国土を保全していくためには、阻止することが絶対に必要である。

したがって、政府は、米の関税化を拒否するという方針をどこまでも貫き通さなければならぬと思うが、この点に関する政府の方針と決意について明らかにされたい。

2 米の関税化は、食糧管理制度による現行の米輸入制限措置と両立し得ないことは、本院農林水産委員会で食糧庁長官も説明している

ところである。そのため、関税化するために食糧管理制度の改正が必要である。しかしながら、全会一致で成立した米自由化反対の国会決議と相反する内容を持つ食糧管理制度の改正が国会で成立することはあり得ないであろうし、宮澤総理も、日本社会党の申入れに対し、関税化を受け入れるためには食管法の改正が必要であるが、国会の勢力からみても食管法の改正は困難であり、国内法を改正することはできないものを受け入れるわけにはいかないと説明している。

六 食糧管理制度の堅持について

したがって、諸外国の圧力によって、米の関税化を約束しても、それを実行することは極めて困難であり、このような状況の中で関税化の受入れを表明することは、かえって国際的な非難を招びかねないが、この点についての政府の認識を明らかにされたい。

あわせて、食管法の根幹に係るような重要な問題を政令改正などによって翻案するようなことをしてはならないが、明確な方針を表明されたい。

七 食糧管理制度の堅持について

食糧管理制度は、制定以来、国民食糧の確保と

国民経済の安定を図るために、米の全量管理、二重價格制、流通ルートの特定、輸出入の許可制度等を主な柱として、運営されてきた。万一、食糧管理制度を廃止して、米を自由流通させる場合には、価格が乱高下し、現在のように食べたいだけの米を一定の価格で買うことは不可能になると謂われている。すなわち、米を自由流通させた場合には、新米の出回り期には供給量が豊富であるが、徐々に品薄となり、七、八月の端

境期には不足して、価格が高騰することにならうし、また、米が貯蔵しやすい物質であるため、買占め、売値しみという投機の対象になり、大正時代に起きた米騒動を再来させる危険性があると言える。また、災害の多発しやすい我が國の稲作においては、しばしば大きな需給の不均衡が生まれることは昨今でも見られるところである。

このような事情を考えると、食糧管理制度が極めて重要であることは、いくら強調しても強調し過ぎることはないのである。そこで、食糧管理制度に関する、次のことを伺いたい。

1 歴代総理及び農林水産大臣は、食糧管理制度を堅持することを国会で表明しており、そのことは政府・自民党の公約である。米の関税化・自由化は、食管法の根幹にかかる問題である。そこで、政府はいかなる決意を持って、食糧管理制度を堅持していく方針であるか。

2 政府は、米を安定的に供給するため、十分な数量の政府米を買い入れ、備蓄すべきではないか。

3 政府は、農家が米を再生産できるよう、生産者米価を決定すべきではないか。

4 平成二年産米から「自主流通米價格形成場」での取引が開始されたが、今後も、農家に不安を抱かせることがないよう、上場回数、上場数量、値幅制限等について、十分に配慮していく方針であるか。

八 関税化容認発言の撤回について

最近閣僚の一人が、「包括的関税化の受け入れ」「六百パーセントの高率関税なら日本の米には影響がない」などの見解を繰り返し表明している。このことは、国会決議を踏みにじるだけでなく、ガット農業交渉における我が国政府の主張と提案に真っ向から反するものであり、閣内不統一であつて断じて容認できない。よつて政府に対し、閣僚による関税化容認の発言を撤回させることを強く要求し、政府の統一見解を求める。

内外に対し、我が国政府が搖るぎない姿勢を明確に示さず、事態を放置するならば、ウルグアイ・ラウンドにおいて、否応なしに例外なき関税化、ミニマム・アクセスが導入されてしまう。仮にそのような事態に至れば、我が國農業は壊滅的な打撃を受け、主食たる米さえ供給できなくなるのは必至である。

このような事態を招来せず、二十一世紀に向けての我が国農業の明るい将来展望を切り開くため、ここに質問主意書を提出するものである。

以上の質問は緊急を要するので、国会法第七十五条の規定を尊重し、早急に答弁することを求め

る。右質問する。

平成四年二月二十一日

内閣総理大臣 宮澤 喜一

参議院議長 長田 裕二殿

参議院議員村沢牧君提出米の市場開放問題に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員村沢牧君提出米の市場開放問題に関する質問に対する答弁書

一について

米は、我が国農業の基幹作物であり、稻作農業は、関連産業とあいまって農業生産及び地域経済上極めて大きなウェイトを占めている。また、水田は、食料の安定供給のみならず、洪水の防止、水資源の涵養、土壤浸食の防止等多面的かつ重要な機能を有している。

我が国の稲作については、国内の需要動向に即し、全水田面積の三割近く厳しい生産調整が実施されているが、その中で生産性の向上や前述の多面的機能の発揮が図られている。

米に関する国際的な状況については、各國において従前から自給的生産が行われていることから、その生産量に対する貿易量の割合が小さく、国際価格が変動しやすい等不安定な状況にある。また、ガット・ウルグアイ・ラウンド交渉の一環として、農産物貿易の非関税措置を開拓化する旨の提案等がなされおり、我が国も米についても海外からの市場開放圧力が高まってきたている。

二について

ダンケル貿易交渉委員会議長の提示した最終文書案の中の農業分野については、輸出補助金の取扱いと国境措置の取扱いがバランスを欠いてきている。

ており、特に、包括的関税化については困難な問題があると考えている。

三について

いわゆる国会決議は、講決の形式で行われる衆議院又は参議院の意思表示であり、法律のように法的拘束力をを持つものではないが、国会は國權の最高機關であることから、政府は、国会を構成する各議院の意思として示された決議の趣旨を尊重し、その実現に努力すべき政治的な責務を負うものと考える。

政府は、ガット・ウルグアイ・ラウンド農業交渉において、国会決議についてこのような理解の下に、その趣旨を体し、米については国内生産で自給するとの基本的な方針の下で交渉に臨んだことを図ることができたところである。

四について

政府は、米については国会決議等の趣旨を体し、国内産で自給することを基本的な方針としており、この方針の下で関税化は受け入れ等に対応した安定供給を図るという基本的な考え方方に立って、適切な需給操作を図りつつ、政府及び民間において適正な水準の在庫を保有しているところである。

五について

第百二十三回国会における内閣総理大臣施政方針演説においても、農業については、各國ともそれそれ困難な問題を抱えている中で、我が国においてはこれまでの基本的な方針の下、相互の協力による解決に向けて、最大限の努力を傾注していくことを述べているところである。

財団法人自主流通米価格形成機構における入札取引については、自主流通米の適正かつ円滑な価格形成を促進するという観点から、関係者の理解と合意を得つつ、今後とも同機構において適切な運営が図られるよう必要な助言、指導を行っていくこととしている。

政府は、かねてから、米の需給については数量管理が必要であると考えており、関税化は受け入れ難い旨を主張しているところである。

今後とも、米についてはこれまでの基本的な方針の下で対処していく考えである。

六の1について

食糧管理制度については、国民の主食である米について政府が責任を持って管理することにより、生産者に対してはその再生産を確保し、消費者に対しては安定的にその供給責任を果たすことを制度の基本としているが、平成元年六月に農政審議会から報告された「今後の米政策及び米管理の方向」に沿って、適切な運営改善を図っているところである。

六の2について

国民の主食である米については、作柄の変動等に対応した安定供給を図るという基本的な考え方方に立って、適切な需給操作を図りつつ、政府及び民間において適正な水準の在庫を保有しているところである。

六の3について

米の政府買入価格については、食糧管理条例(昭和十七年法律第四十号)第三条第二項の規定に基づき、適正に決定しているところである。

六の4について

財団法人自主流通米価格形成機構における入札取引については、自主流通米の適正かつ円滑な価格形成を促進するという観点から、関係者の理解と合意を得つつ、今後とも同機構において適切な運営が図られるよう必要な助言、指導を行っていくこととしている。

六の5について

右の質問主意書を国会法第七十四条によって提出する。

平成四年二月六日

参議院議長 長田 裕二殿

監 正敏

七について

米問題については、現在行なわれているガット・ウルグアイ・ラウンド交渉の場で協議するとの方針について変更はない。

八について

政府は、米については国会決議等の趣旨を体し、国内産で自給することを基本的な方針としており、この方針の下で関税化は受け入れ難いと主張しているところである。

九について

自衛のための必要最小限度の武力の規模に関する再質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によって提出する。

平成四年二月六日

参議院議長 長田 裕二殿

監 正敏

十

自衛のための必要最小限度の武力の規模に関する再質問主意書

私が提出した「自衛のための必要最小限度の武力の規模に関する質問」に対する答弁書(九一年一月二九日)の中で、政府は、憲法上認められた私が必要最小限度の自衛力の上限について「その具体的な限度は、その時々の国際情勢、軍事技術の水準その他の諸条件により変わり得る相対的な面を有する」としている。

しかしながら、自衛のための必要最小限度の自衛力の上限と下限については、政府答弁からは未だ明らかになっていないので以下質問する。

一 政府の言う「必要最小限度」とは、「その目的を達成するために必要なギリギリの限度、つまりそれを僅かでも下廻れば目的を達成できない、ということを意味し、「自衛のための必要最小限度」とは、「それを一兵たりとも下廻れば、わが国は自衛を全うできない、国家の独立と安全を確保できない」(金丸信監修、日本戦略研究センター編「どう守る、日本の安全」九二頁)ものなのか。

二 政府の言う「自衛のための必要最小限度の自衛力」とは、防衛計画の大綱における「限定期かつ小規模な侵略」を独力で排除し得る程度をその上限とするのか。

右質問する。

平成四年三月十日

内閣総理大臣 宮澤 喜一

参議院議長 長田 裕二殿

答弁書

参議院議員斎正敏君提出自衛のための必要最小限度の武力の規模に関する再質問に対し、別紙答弁書を送付する。

防衛廳における「部外秘」に関する質問主意書
右の質問主意書を国会法第七十四条によって提出する。

平成四年二月十日

斎 正敏

参議院議長 長田 裕二殿

内閣総理大臣 宮澤 喜一

二 同訓令において秘密に指定されていないものを部外秘にする根拠を明らかにされたい。

三 同訓令において秘密に指定されず、部外秘扱いにされているものの件数・点数を明らかにされたい。

四 同訓令において秘密に指定されず、部外秘扱いにされているものについて、「秘密保全に関する訓令」(防衛廳訓令第一〇一號)の第一條第三項及び第四条でいう管理者・取扱者・保全責任者に相当する者が存在するのか。存在するのであれば、それぞれ該当する者すべての定義を明瞭にされたい。

参議院議員斎正敏君提出自衛のための必要最小限度の武力の規模に関する再質問に対する答弁書

「陸上自衛隊幹候・三尉候受験の参考」の部書
外秘扱いに関する質問」に対する政府答弁書(九一年一月一四日)によると、私が別途行つた資料請求に対し、前記「参考」は自衛隊員に限定して防衛廳共済組合において販売されており、そこに収録されている教範類は部内資料であるという。また同書は、自衛隊法第五九条に規定する秘密に属する事項を含んでおらず、秘密保全に関する訓令(防衛廳訓令第一〇一號)に規定する秘密に指定されないので、「参考」の複写を部外に配布した

ており、自衛のための必要最小限度の実力の保持は同条によって禁止されていないと解している。政府は、かかる考え方方に立ち、御指摘の「必要最小限度」ないし「自衛のための必要最小限度」との表現を用いているものである。

二について

「防衛計画の大綱」(昭和五十一年十月二十九日閣議決定)に定める我が国が保有すべき防衛力の水準は、憲法上保持し得る自衛力の範囲内にあるものであり、その上限といったものではない。

一 自衛隊法第五九条でいう「秘密」は「秘密保全に関する訓令」(防衛廳訓令第一〇一號)でいう「秘密」とすべて重複するのか。すなわち、同訓令において秘密に指定されないものでも、同法第五九条でいう「秘密」に該当する場合があるのか。

二 同訓令に規定する「秘密保全に関する訓令」(防衛廳訓令第一〇一號)における「部外秘」に関する質問に対する答弁書

参議院議員斎正敏君提出防衛廳における「部外秘」に関する質問に對し、別紙答弁書を送付する。

場合は、自衛隊法第五九条の規定に違反することにはならないが、自衛隊員として適切な行為ではないといふ。政府の答弁に従うと、防衛廳における部外秘には守秘義務の課せられるものと課せられないものの二種類が存在することになる。

そもそも秘密保全は、当該取扱公務員に守秘義務を課すことによってまず担保されるものである。秘密でありますから守秘義務が課せられないということでは、秘密保全の実効性確保が極めて疑わしく、政府の見解をただすために以下質問する。

一 「陸上自衛隊幹候・三尉候受験の参考」は行政情報非公開とすることができるとしているが、「陸上自衛隊幹候・三尉候受験の参考」はこれに該当するのか。

右質問する。

平成四年三月六日

内閣総理大臣 宮澤 喜一

参議院議長 長田 裕二殿

参議院議員斎正敏君提出防衛廳における「部外秘」に関する質問に對し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員斎正敏君提出防衛廳における「部外秘」に関する質問に対する答弁書

参議院議員斎正敏君提出防衛廳における「部外秘」に関する訓令(昭和三十二年防衛廳訓令第二号。以下「訓令」という。)の規定により秘密に指定されていないものが、自衛隊法(昭和二十九年法律第百六十五号)第五十九条第一項に規定する「秘密」に該当する場合は、あります。

一について

二から四までについて

防衛廳においては、「部外秘」という取扱い区分は定めておらず、また、訓令の規定により秘密に指定されていない文書等の部外への開示の可否について包括的に定める制度も存在しない。

五 情報公開問題に関する連絡会議の「行政情報公開基準について」(九一年一二月)によると、「参考」というに収録されている教範類は、自衛隊の行動及び教育訓練を適切かつ有效地に実施する

ため、部隊の指揮運用、隊員の動作等に関する教育訓練の準備を示した部内資料であつて、自衛隊の能力及び行動要領等を含むものであるので、行政情報公開基準（平成三年十二月十一日情報公開問題に関する連絡会議申合せ）により、「参考」を非公開とすることとしている。

米海軍艦船の「母港」に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

平成四年一月十三日

観 正敏

参議院議長 長田 裕二殿

米海軍艦船の「母港」に関する質問主意書
私が先に提出した『米海軍空母「インディペンデンス」の横須賀母港化に関する質問』に対する政府答弁書（九二年二月七日）において不明な点があるので以下質問する。

一 米海軍空母「インディペンデンス」の日本配備
ノンスの横須賀母港化に関する質問に対する政府答弁書（九二年二月七日）において不明な点があるので以下質問する。
二 現在「インディペンデンス」以外にも、前掲決算委員会提出資料における①から④のいずれか、に該当する米軍艦船の日本配備があれば、その艦船名のすべてとそれ①から④のいずれに該当するのか明らかにされたい。
三 前掲決算委員会提出資料中の二において、

『安保条約第六条の実施に関する交換公文において事前協議の主題とされている「合衆国軍隊の日本国への配置における重要な変更』』に

「配置」とは、米軍がわが国の施設区域を本拠あるいは根據地として駐留する場合をいう」とあるが、ここでいう「配置」が「米軍がわが国の施設区域を本拠あるいは根據地として駐留する場所」を指すことが日米間で合意されているのか。合意されているのであれば、それはいつ、いかなる場においてなされたのであるか明らかにされたい。

四 前掲決算委員会提出資料中の三において、駐留に該当するか否かは、個々のケースについて米軍の活動の実体に即して判断される」とあるが、これは米国政府においても同様の見解なのか、またその際の判断基準について明らかにされたい。

五 前掲政府答弁書によれば、「本拠あるいは根據地としての駐留に該当するか否か」を判断する

主体は日米両国政府であるとしているが、日本

政府のみが該当すると判断した際には日米安保ミッドウェーの「母港化」問題について（一九七三年一二月五日）中の一における艦船の①在籍港、②登録港、③家族居住地、④活動上の根拠地、のいずれに該当するのか。

六 過去における米海軍空港「ミッドウェー」の横

須賀配備は、前掲決算委員会提出資料中の一に該当する資料における①から④のいずれか、に該当する米軍艦船の日本配備があれば、その艦船名のすべてとそれ①から④のいずれに該当するのか明らかにされたい。

右質問する。

平成四年一月二十一日

内閣総理大臣 宮澤 喜一

参議院議長 長田 裕二殿

参議院議員観正敏君提出米海軍艦船の「母港」に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

五について
仮定の御質問にお答えすることは差し控えた
い。
「日米グローバル・パートナーシップに関する東京宣言」についての質問主意書
右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

参議院議長 長田 裕二殿

正敏

平成四年二月十八日

参議院議長 長田 裕二殿

正敏

「日米グローバル・パートナーシップに関する東京宣言」についての質問主意書
本年一月に日米間において取り結ばれた「日米グローバル・パートナーシップに関する東京宣言」及び「グローバル・パートナーシップ行動計画」はいずれも、日本語の正文が存在しない。通常我が国が他国と締結する二国間条約は正文である日本語が存在することをかんがみると、両文書の性格について疑問を持たざるを得ず、政府の見解を明らかにするために以下質問する。

一 前記両文書は「条約法に関するウイーン条約」第二条第一項で定める「条約」に該当するのか。
二 前記両文書は一九七四年二月二〇日衆議院外務委員会の大平外務大臣答弁における「行政取引きめ」に該当するものなのか。

三 港岸危機に際しての国連安全保障理事会による一連の対イラク経済制裁決議について政府は、民間に対しても決議の順守を呼び掛けることを目的としてその邦訳を官報に掲載（九〇年

八月一〇日外務省告示第三八七号)したが、前記兩文書においてはそうちたことが行われていない。よつて両文書は民間においては順守義務はない。政府もまた民間に對して順守の呼び掛けを行ふ意思もないのか。

右質問する。

平成四年二月二十五日

内閣総理大臣 宮澤 喜一

参議院議長 長田 裕二殿

参議院議員斎正敏君提出「日米グローバル・パートナーシップに関する東京宣言」について

参議院議員斎正敏君提出「日米グローバル・パートナーシップに関する東京宣言」についての質問に対し、別紙答弁書を送付する。

官報(号外)

大臣答弁にいう「行政取りきめ」には該当しない。

三について

東京宣言及び行動計画の趣旨について、政府は國民の理解と協力を得るべく努めてきているところである。

在朝鮮國連軍に関する再質問主意書
右の質問主意書を国会法第七十四条によって提出する。

平成四年二月二十一日

参議院議長 長田 裕二殿 斎 正敏

参議院議員斎正敏君提出「日米グローバル・パートナーシップに関する東京宣言」について

参議院議員斎正敏君提出「日米グローバル・パートナーシップに関する東京宣言」についての質問に対する答弁書

一について

日米グローバル・パートナーシップに関する東京宣言(以下「東京宣言」という。)及びグローバル・パートナーシップ行動計画(以下「行動計画」という。)は、日米両国首脳が、二十一世紀を展望した今後の日米関係の在り方、両国が協力して取り組む作業の具体的な内容等に関する共通の認識を内外に表明したものであつて、条約法に関するウイーン条約(昭和五十六年条約第十六号)第二条第一項にいう「条約」には該当しない。

二について

東京宣言及び行動計画の性格は、一について述べたとおりであり、昭和四十九年二月十日の衆議院外務委員会における大平外務

大臣答弁にいう「行政取りきめ」には該当しない。

三について

国連軍地位協定第二十条に基づいて東京に設置されている合同会議の所在地を明らかにされたい。

四 国連軍地位協定第二十条に基づいて東京に設置されている合同会議の所在地を明らかにされたい。

五 同答弁書でいう「国際連合の諸決議」に従つて米国が朝鮮半島に派遣している軍隊といわゆる「在韓米軍」との区別を日本政府はどううつけていられるのか。

六 現在、在韓米軍の段階的撤退が行われているが、この中に国際連合の諸決議に従つて派遣されたものが含まれているか否か政府は承知しているか。

七 同答弁書でいう「国際連合の諸決議」に従つて朝鮮半島に派遣された軍隊の、派遣及び撤退について政府はどのように承知しているのか。右質問する。

平成四年三月二一日

内閣総理大臣 宮澤 喜一

参議院議長 長田 裕二殿

参議院議員斎正敏君提出在朝鮮國連軍に関する再質問に対する答弁書

施設として国際連合の軍隊に使用されたものについて、その場所及びその使用期間を明らかにされたい。

(以下「国際連合の諸決議」という。)に従い、現在在、米国は、ソウル特別市の龍山基地内の国連軍司令部及び板門店南側のキャンプボニファス内に共同警備区域警備大隊に対して、また、オーストラリア、カナダ、コロンビア、フィリピン、フランス、ニュージーランド、タイ及び英国は、前記国連軍司令部に対して、各々軍隊を派遣していると承知しているが、派遣規模(軍種別内訳を含む。)の詳細については、外國の軍隊の実際の運用に関する事でもあり、政府として承知していない。

二について

三について

日本国における国際連合の軍隊の地位に関する協定(昭和二十九年条約第十二号)第五条第二項に基づいて同協定にいう「国際連合の軍隊」が現在使用することができる在日米軍施設・区域は、キャンプ座間、横須賀海軍施設、佐世保海軍施設、横田飛行場、嘉手納飛行場、普天間飛場及びホワイトビーチ地区である。

四について

御質問の合同会議の事務局としての機能を果たすものは、日本側は外務省、相手側はキャンプ座間の国連軍後方司令部にある。

五について

国際連合の諸決議に従つて米国が朝鮮半島に派遣している軍隊に対し、いわゆる在韓米軍は、米韓相互防衛条約(千九百五十四年十一月十七日発効)に基づいて韓国に駐留していると承知している。

参議院議員斎正敏君提出在朝鮮國連軍に関する再質問に対する答弁書

一千九百五十年六月二十五日、六月二十七日及

官 報 (号 外)

六について

在韓米軍に関する御質問の事項については、米国の問題でもあり、政府として承知している。

七について

千九百五十年七月七日の国際連合安全保障理事会決議八四は、主文六において「合衆国に対し、統一司令部の下においてとられた行動の経過について適当と認める報告を安全保障理事会に提出するよう要請する」と定めており、政府は、同決議に従つて米国により国際連合安全保障理事会に提出された報告及び国連軍関係機関からの聴取等により、御質問のような事項について承知している。

[参照]

三月十日議長において、左のとおり議席を指定した。

一一〇七

萩野 浩基君

三月十日議長において、左のとおり議席を変更した。

一六六	吉田 達男君
一六七	櫻井 規順君
一六八	西岡瑞穂子君
一六九	三上 隆雄君
一七〇	小林 正君
一七一	深田 雄君
一七二	國弘 正雄君
一七三	谷本 巍君
一七四	会田 長栄君
一七五	清水 澄子君

一七六

三石

久江君

野別

隆俊君

一七七

庄司

中君

一七八

乾

堺

二一二

堂本

曉子君

二一六

利和君

晴美君

二一七

森

暢子君

二一八

堀

久江君

二二二

庄司

中君

二二六

乾

堺

二二七

堂本

曉子君

二二八

利和君

晴美君

二二九

森

暢子君

第三号中正誤

一九一 一九二	段行 誤
一九三 一九四	リベラリストと リベラリスト
一九五 一九六	管理貿易は 管理貿易に

官 報 (号 外)

平成四年三月十一日 参議院会議録第五号

明治二十五年三月三十一日
第三種郵便物認可

発行所
〒105 東京都港区
虎ノ門二丁目二番四号
大蔵省印刷局
電話
03 (3587) 4302
定価
(税
本号一部
三円を含む)
一三円